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IPMC: TCE “manda” que ex-prefeito
e ex-presidente restituam recursos

74anos

O TCE-PR (Tribunal de Contas do Paraná) decidiu que o 
ex-prefeito de Cascavel, Lisias de Araújo Tomé (gestão 2005-
2008), e o ex-presidente do IPMC (Instituto de Previdência 
dos Servidores de Cascavel) Michell Risso, restituam R$ 
112.220,30 aos cofres públicos. Conforme a decisão, o valor 
corresponde aos gastos a mais suportados pelo Regime Pró-
prio de Previdência Social de Cascavel devido à celebração 

de termo de parcelamento com o Executivo Municipal para 
a devolução de recursos previdenciários que tinham sido 
irregularmente aplicados em finalidades diversas no ano de 
2008. Os conselheiros também multaram individualmente 
em R$ 1.450,98, o ex-prefeito Edgar Bueno (gestões 2001-
2004, 2009-2012 e 2013-2016), e o ex-presidente do IPMC, 
Antonio Kendi Akutsu, pelo mesmo motivo. l Política 3

Todos de volta:
Alunos e guardas

patrimoniais!
Nesta terça-feira (25) os mais de 31,5 mil alunos das escolas e Cmeis (Centros Municipais de Educação Infantil) 
de Cascavel voltam às aulas para o segundo semestre do ano letivo. Além dos alunos, os guardas patrimoniais 
também retornam. De acordo com o secretário municipal de Segurança Pública de Cascavel, Pedro Fernandes de 
Oliveira, a decisão do retorno dos agentes foi tomada em reunião com o prefeito Leonaldo Paranhos e a secre-
tária municipal de Educação, Marcia Baldini. Além disso, também foi realizada uma compra emergencial de dez 
novos computadores, que chegam nos próximos dias, que serão incorporados ao sistema da Central de Video-
monitoramento do Município. l Geral 2

EM BRASÍLIA
Não é hora de

discutir taxação de 
renda e fundos,
diz Arthur Lira

l Política 5

Atividade ainda 
não é reconhecida
pelo governo, diz

produtor do Oeste
l Caderno Rural

PISCICULTURA
AEN

Bandeirada l  
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DÍVIDAS
‘Mutirão Renegocia’
abre oportunidade
para consumidores
organizarem dívidas

l Geral 4

EM UBIRATÃ
Serpente joga 

pela liderança e 
para ajudar a 
Santa Casa 
l Esportes 9

Coluna AMC l  
6



DESDE 15 DE MAIO DE 1976
expediente Emails

redacao@oparana.com.br

comercial@oparana.com.br

assinaturas@oparana.com.br

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

Jornal Oparana S/A CNPJ: 21.819.026/0001-36 

Redação, administração, publicidade e oficinas
Rua Rio Grande do Sul esquina com Uruguai, 2.601 - Cascavel -PR 
CEP 85.801.011 - Caixa Postal 761
Telefone Central (45) 3321-1000      

Direção-Geral
Clarice Roman

Editor-chefe
Paulo Alexandre de Oliveira
editoria@oparana.com.br
www.oparana.com.br

2 GERAL   Terça-feira 25 de julho de 2023 @oparana hojenews

falecimentos
Acesc não atualizou os dados.

Em todo o estado são um 
milhão de estudantes e 2,1 mil 
colégios da rede estadual do 
Paraná. O secretário estadual 
da Educação, Roni Miranda, 
disse que para o segundo se-
mestre, o foco será intensificar 
os trabalhos na educação, lan-
çando mão das ferramentas 
que já vêm contribuindo para 
um ensino ainda mais com-
pleto em toda a rede, como 
as plataformas de leitura - 
que ganharam novos livros 
voltados ao vestibular - e as 
de matemática, que somente 
no primeiro semestre de 2023 
contabilizaram mais de 3 mi-

lhões de atividades.
Sobre a questão da segu-

rança nos colégios, Miranda 
reforçou que por meio do tra-
balho conjunto com as forças 
de segurança pública, uma 
série de ações em prol de um 
ambiente escolar ainda mais 
seguro continuam sendo im-
plementadas e, para o segundo 
semestre, o objetivo é inten-
sificar estas ações e planeja-
mento. Além dos treinamen-
tos que já ocorreram com os 
professores, está sendo inves-
tido em novos equipamentos 
de segurança para as escolas 
da rede estadual. Mais de R$ 

20 milhões já foram pagos na 
compra de infraestrutura de se-
gurança para as escolas, como 
câmeras de monitoramento, 
portões e alarmes.

BOTÃO DE EMERGÊNCIA
Outro dispositivo é o Botão 

de Emergência através do RCO 
(Registro de Classe Online), sis-
tema já utilizado pelos docen-
tes para controle de frequência 
e notas dos estudantes, além 
dos planos de aula. O Botão 
de Emergência é vinculado ao 
aplicativo 190 PR, da Polícia 
Militar e, ao ser acionado, gera 
um atendimento de emergên-

cia ao local solicitado.
Por fim, medidas de apoio e 

acolhimento em prol da saúde 
mental também fazem parte 
do plano de reforço em segu-
rança. Mediante convênio com 
entidades de ensino superior do 
estado, o Governo vai disponibi-
lizar 250 profissionais e bolsistas 
da área de Psicologia para atua-
rem no suporte a professores e 
estudantes em toda a rede, por 
meio da prevenção e identifica-
ção de potenciais riscos. 

Além destes, outros 57 as-
sistentes sociais devem ser 
contratados para a mesma fi-
nalidade. 

Cascavel – Depois de 18 dias de 
férias os alunos da rede muni-
cipal de Cascavel retornam às 
aulas nesta terça-feira (25) nas 
escolas e Cmeis (Centros Mu-
nicipais de Educação Infantil). 
Com eles, também mudam as 
escalas de trabalho dos guar-
das patrimoniais que voltam a 
atuar nas instituições de ensino 
para reforçar a segurança dos 
locais, medida que foi adotada 
desde o início de abril, depois 
do ataque a creche em Blume-
nau e que trouxe à tona a fragi-
lidade da segurança nas insti-
tuições educacionais. 

De acordo com o secretário 
municipal de Segurança Pú-
blica de Cascavel, Pedro Fer-
nandes de Oliveira, durante o 
período das férias escolares, 
reunião com o prefeito Leo-
naldo Paranhos e com a secre-
tária municipal de Educação, 
Marcia Baldini, definiu pelo 
retorno dos guardas às esco-
las neste segundo semestre 
do ano letivo. Além disso, tam-
bém foi realizada uma com-
pra emergencial de dez novos 
computadores,  que chegam 
nos próximos dias, que serão 
incorporados ao sistema da 
Central de Videomonitora-
mento do Município. 

“Com estes novos equipa-
mentos vamos conseguir am-
pliar a visualização em tempo 
real de todos os espaços. Para 
isso, vamos aumentar o nosso 
efetivo interno para conseguir 
dar conta de mais essa de-
manda”, explicou o secretá-
rio. Os computadores estarão 
ligados as câmeras de moni-
toramento que estão espalha-
das nas instituições escolares, 
cerca de 1,4 mil aparelhos.

Além disso, o Pedro Fernan-
des lembrou ainda que está 
em processo de finalização 
um novo concurso público em 
que serão contratados mais 
120 guardas patrimoniais que 
serão distribuídos em toda a 

Rede estadual 
Na segunda-feira (24) foram 

retomadas as aulas da rede 
estadual de ensino. De acordo 
com a chefe do NRE (Núcleo 
Regional de Educação) de 
Cascavel, Luciana Paulista, neste 
segundo semestre mais 20 obras 
em andamento em colégios 
dentro da cidade e outras 20 nas 
cidades que integram o núcleo. 
Nos 18 municípios da NRE são 
93 colégios e cerca de 42 mil 
alunos matriculados, sendo que 
destes, 31 mil são de Cascavel, 
distribuídos em 43 colégios 
estaduais. 

Na rede estadual, também 
retornam de forma intensiva as 
rondas da Polícia Militar em 
todos os colégios. De acordo 
com o tenente Paulo Roberto 
da Silva que é comandante do 
Batalhão de Patrulha Escolar 
Comunitária de Cascavel, as 
ações dos policiais militares 
continuam de forma efetiva 
com foco nas unidades da rede 
estadual de ensino e de apoio as 
instituições particulares. Desde 
que foi criado em 2008, são 
realizadas rondas nos colégios 
estaduais  e  a tendimento  
de ocorrências. 

Estruturação da segurança na rede
estadual já recebeu R$ 20 milhões

cidade. “Assim que o processo 
for encerrado já iniciaremos a 
contratação de forma gradual 
para ir repondo o efetivo para 
os outros espaços”, destacou. 
As rondas dos guardas muni-
cipais também retornam no 
mesmo esquema do primeiro 
semestre. 

A ideia é que os guardas 
sejam um apoio dentro da 
comunidade escolar e, caso 
ocorra algum fato diferente, 
solicitem o apoio imediato 
Guarda Municipal, que tam-
bém montou um esquema di-
ferente de trabalho e está com 
viaturas espalhadas por toda a 

cidade. Por meio do Programa 
Escola Segura, desde então 
uma nova escala de trabalho 
foi montada e os servidores 
passaram a estar durante o 
dia nas instituições, horário 
de maior movimento e fluxo 
de pessoas nos locais. “A ideia 
é aumentarmos a sensação de 
segurança e de policiamento”, 
reforçou Pedro. 

31,5 MIL ALUNOS
Os cerca de 31,5 mil alunos 

da rede municipal também re-
tornam nesta terça-feira (25) 
para o início do segundo se-
mestre do ano. Os professores 

Guardas patrimoniais e alunos retornam
às escolas e aos Cmeis nesta terça-feira  
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intensificaram a organização na 
segunda-feira (24) e finalizaram 
a organização dos espaços. Se-
gundo a secretária Marcia Bal-
dini, cada escola organizou o 
retorno do seu jeito, mas todas 
com “muito carinho e dedica-
ção” para receber os alunos.

“Temos um grande número 
de pessoas na nossa secreta-
ria, mais de cinco mil servido-
res que estão preparados para 
recepcionar os alunos para a 
segunda etapa do ano letivo”, 
afirmou. A rede municipal tem 
ao todo 120 unidades, sendo 64 
escolas e 56 Cmeis espalhados 
pela área urbana e na rural.  
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Curitiba - A participação social 
na política pode ir muito além 
do voto e contribuir com os mais 
diversos temas que impactam a 
vida da população. Uma dessas 
formas são as audiências públi-
cas, que reforçam a democracia 
participativa. Um momento de 
debate para vários atores so-
ciais sejam eles o cidadão em 
geral, entidades ou o governo.

Só durante o primeiro semes-
tre, a Assembleia Legislativa do 
Paraná promoveu 49 audiências 
públicas sobre os mais variados 
assuntos. Do enfretamento ao 
feminicídio ao piso da enferma-
gem, do turismo de base comu-
nitária aos desafios da inovação, 
das travessias de trem ao xeno-
fobismo. Esses foram apenas 
alguns dos temas que reuniram 
a comunidade e especialistas a 
fim de buscar alternativas e pro-
posições que possam melhorar 
a realidade social.

Previstas na Constituição Fe-
deral de 1988, as audiências pú-
blicas são reguladas por leis fe-
derais, constituições estaduais, 
leis orgânicas municipais e a lei 
orgânica do Distrito Federal. Por 
meio das audiências, grupos e 
indivíduos podem expressar 
pontos de vista e necessidades 
diretamente a gestores públi-

 Leis do mercado
O governo Federal pediu ao Congresso Nacional a tramitação 
em regime de urgência para o projeto de lei que altera a legis-
lação societária para ampliar a proteção dos acionistas mino-
ritários contra danos causados por atos ilícitos de acionistas 

controladores e administradores. O regime de urgência torna a 
tramitação do projeto mais rápida nas duas Casas legislativas

Em Cascavel
Embora o Governo do Paraná tivesse afirmado que ação iria 

ocorrer em todos os municípios que possuem Procon, a secre-
taria de Comunicação da Prefeitura de Cascavel, informou que 

o procurador-chefe do Procon de Cascavel, disse que serão 
atendidos a todos os que procurarem o serviço, contudo, sem 

uma ação específica.

Entidades
O Executivo também pediu 
a tramitação em regime de 
urgência do PL que altera o 
arcabouço legal das infraes-
truturas do mercado finan-
ceiro. Os dois projetos de lei 
fazem parte de um pacote 
de medidas anunciadas pelo 
Ministério da Fazenda em 
abril para aprimorar o mer-
cado de crédito e de seguros.

Crédito rural
O Ministério da Fazenda 
divulgou ontem (24) mudan-
ças nas operações de crédito 
voltadas às atividades da 
agropecuária e agricultura 
familiar. As mudanças 
atingem o Pronamp, Pronaf, 
Proagro e Proagro Mais. Entre 
as mudanças está a proibi-
ção de concessão de crédito 
do Pronamp para aquisição 
de máquinas e equipamentos 
que possam ser financiadas 
pelo Moderfrota. 

Mutirão carcerário
A presidente do STF, ministra 
Rosa Weber, inaugurou ontem 
(24) nova edição do mutirão 
carcerário nos presídios 
brasileiros. O programa terá 
duração de um mês, período 
em que devem ser revisados 
mais de 100 mil processos 
criminais para verificar a 
situação de detentos. 

Mutirão carcerário II
Durante o trabalho de fiscali-
zação, os técnicos dos tribu-
nais estaduais e do CNJ vão 
analisar os processos envol-
vendo gestantes, mães, pais 
e responsáveis por menores 
de 12 anos, grupo que tem 
direito à prisão domiciliar, de 
detentos que já cumpriram a 
pena, mas continuam presos, 
além dos processos de inves-
tigados por tráfico de peque-
nas quantidades de drogas.

Vice-prefeitos
No mês de setembro, a 
Confederação Nacional de 

Curitiba - O Tribunal de Contas 
do Paraná determinou que o ex-
-prefeito de Cascavel Dr. Lisias 
de Araújo Tomé (gestão 2005-
2008) e o ex-presidente do IPMC 
(Instituto de Previdência dos 
Servidores de Cascavel) Michell 
Risso, restituam R$ 112.220,30 
aos cofres públicos. O valor de-
verá ser corrigido monetaria-
mente no momento do trânsito 
em julgado da decisão, da qual 
cabem recursos.

Conforme a decisão, o valor 
corresponde aos gastos a mais 
suportados pelo Regime Pró-
prio de Previdência Social de 
Cascavel devido à celebração 
de termo de parcelamento com 
o Executivo Municipal para a 
devolução de recursos previ-
denciários que tinham sido ir-
regularmente aplicados em fina-
lidades diversas no ano de 2008.

As penalizações foram apli-
cadas pelos integrantes do Tri-
bunal Pleno ao julgarem proce-

dente Representação resultante 
de auditoria realizada pela Corte 
junto ao IPMC, relativa ao pe-
ríodo entre janeiro de 2004 e 
fevereiro de 2010.

Os demais membros do órgão 
colegiado do Tribunal acompa-
nharam, por maioria absoluta, 
o voto do relator do processo, 
conselheiros Ivens Linhares, na 
sessão presencial nº 20/2023, 
realizada em 21 de junho. Cabe 
recurso contra a decisão contida 
no Acórdão nº 1634/23 - Tribunal 
Pleno, veiculado no dia 13 de 
julho, na edição nº 3.020 do Diá-
rio Eletrônico do TCE-PR.

GESTÃO EDGAR
Os conselheiros também 

multaram individualmente em 
R$ 1.450,98, o ex-prefeito Edgar 
Bueno (gestões 2001-2004, 2009-
2012 e 2013-2016), e o ex-presi-
dente do IPMC, Antonio Kendi 
Akutsu, em virtude da mesma 
razão: aplicação, em 2004, de 

recursos vinculados em finalida-
des que, embora públicas, eram 
diversas daquelas previstas para 
o fundo previdenciário.

No caso deles, o dever de 
restituição de valores foi con-
vertido em multa devido à au-
sência de culpa grave e ao reco-
nhecimento da irregularidade 
praticada. As sanções impostas 
estão previstas na Lei Orgânica 
do TCE-PR. Os valores devem 
ser monetariamente corrigidos 
quando do trânsito em julgado 
do processo.

LISIAS RECORREU 
A reportagem do jornal O 

Paraná entrou em contato com 
o ex-prefeito de Cascavel, Dr. Li-
sias de Araújo Tomé. O médico 
que já foi notificado da decisão 
informou que já recorreu da de-
cisão do Tribunal de Contas do 
Paraná. A reportagem não con-
seguiu contato com o ex-presi-
dente do IMPC, Michell Risso. 

Participação é fundamental
Além da população é geral, é importante a participação de represen-

tantes de entidades, conselhos municipais, movimentos sociais, orga-
nizações não governamentais, igrejas, sindicatos, clubes de serviços, 
associações de moradores, de comunidades e demais segmentos da 
sociedade civil organizada.

Nestas reuniões, a comunidade é ouvida, e os deputados levantam 
informações e também têm a oportunidade de divulgar ações em anda-
mento ou mesmo realizadas para a solução dos problemas sociais. O 
parlamento atua com a finalidade de assegurar que os direitos previstos 
na Constituição e nas leis, discutidas e aprovadas na Assembleia, sejam 
colocados em prática.

TCE-PR ‘manda’ Lisias Tomé
e Michell Risso a restituírem
o  IPMC e multa Edgar Bueno

Alep: Audiências públicas ampliam 
participação política da sociedade

cos. Isso ajuda a melhorar o 
trabalho do Estado e de insti-
tuições e traz mais poder à so-
ciedade civil.

O objetivo maior das audiên-
cias é incentivar a busca de so-
luções para questões que inter-
ferem no dia a dia do cidadão. 
Podem servir como forma de 
coleta de mais informações ou 
provas (depoimentos, pareceres 
de especialistas, documentos, 
etc) sobre determinados fatos. 
E, ainda, são realizadas na de-
finição de políticas públicas, 
bem como para elaboração de 
projetos de lei, a realização de 
empreendimentos que podem 
gerar impactos à cidade, à vida 
das pessoas e ao meio am-
biente. Além disso, as audiên-

cias também podem ser feitas 
depois da implantação de polí-
ticas, para discussão e avaliação 
de seus resultados e impactos.

Há também o papel educa-
tivo das audiências, pois forne-
cem informações detalhadas 
sobre questões complexas e 
promovem a conscientização 
sobre temas de interesse pú-
blico envolvendo os cidadãos 
no processo democrático.

AGENDA
Nove audiências já estão 

agendadas para o segundo 
semestre. E a participação é 
aberta a toda população. No site 
da Assembleia, é possível enviar 
as perguntas a cada uma das re-
uniões marcadas.  

Municípios promove o Encon-
tro Nacional do Fórum de 
vice-prefeitos. Na oportuni-
dade serão apresentadas as 
pautas políticas da Confede-
ração além de novas perspec-
tivas para a luta municipalista 
possibilitando aos vice-prefei-
tos reverberar os pleitos da 
CNM em suas localidades. 

Mulheres em Foz
Será realizado em Foz do 
Iguaçu a partir dessa ter-
ça-feira (25), o 1º Encontro 
de Integração de Mulheres 
Latino-Americanas. O evento 
deverá reunir mais de 1.400 
mulheres. O objetivo é deba-
ter o combate a violência 
contra as mulheres. Está 
confirmada a presença das 
ministras da Mulher, Cida 
Gonçalves, e da Gestão e 
Inovação, Esther Dweck.

Obras públicas
O Tribunal de Contas do 
Paraná está notificando os 
prefeitos dos 399 municípios 
do Estado sobre a necessi-
dade de atualizar as informa-
ções acerca do andamento 
das obras públicas. No comu-
nicado, o TCE-PR pede que os 
administradores se certifi-
quem de que as informações 
prestadas sejam fidedignas 
à realidade e periodicamente 
validadas. 

Mutirão Renegocia
O Procon de Foz do 
Iguaçu aderiu o “Mutirão 
Renegocia!”, que ocorre 
até o dia 11 de agosto, 
exclusivamente pela 
plataforma www.consumidor.
gov.br. O mutirão é voltado 
para os consumidores 
endividados, com 
necessidade de renegociar 
as dívidas existentes, 
para a prevenção ao 
superendividamento. A 
campanha oferece condições 
de renegociações mais 
favoráveis, com condições 
especiais de pagamento e 
possíveis descontos.  
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Segurança pública
O Paraná tem 11 cidades no 
Programa Nacional de Segu-
rança Pública com Cidadania 
(Pronasci II), lançado pelo 
governo federal, com o obje-
tivo de prevenção, controle e 
repressão da criminalidade 
no país. As cidades contem-
pladas são Curitiba, Almirante 
Tamandaré, Campo Largo, 
Cascavel, Colombo, Foz do 
Iguaçu, Londrina, Paranaguá, 
Piraquara, Ponta Grossa e 
São José dos Pinhais.

Missão internacional
A missão internacional lide-
rada pelo governador Ratinho 
Júnior iniciou a agenda dele 
no Canadá com reuniões com 
representantes do governo 
da província de Quebec para 
buscar novas parcerias nas 
áreas de tecnologia, susten-
tabilidade e energia renová-
vel. “Estamos apresentando 
os produtos paranaenses, 
estreitando a parceria comer-
cial entre os dois estados, 
além de levar ao Paraná as 
tecnologias que são desen-
volvidas no Canadá”, disse o 
governador.

Cívico-militar
O secretário de Educação do 
Paraná, Roni Miranda, afirma 
que o aumento das escolas 
cívico-militares é prioridade. 
“É uma prioridade nossa 
ampliar a cívico-militar. É uma 
gestão de resultados. Como 
também a política de tempo 
integral. Não queremos fazer 
uma gestão ideológica, mas 
uma gestão de resultados. 
O tempo integral também dá 
resultado. O objetivo é sem-
pre melhorar os resultados”, 
disse.

Riscos ambientais
As empresas sediadas no 
Paraná são as que mais 
contratam seguro para riscos 
ambientais na Região Sul. 
Esta é a conclusão do último 
levantamento da Federação 
Nacional de Seguros Gerais 
(FenSeg), que apontou arre-
cadação de R$ 4 milhões no 
estado entre janeiro e maio. 
Atualmente, o Paraná detém 
50,7% de todas as apólices 
deste seguro comercializadas 
este ano no Sul.

Rearranjo produtivo
Levantamento de custos de 
produção da suinocultura 
paranaense, realizado em 
maio deste ano pelo Sistema 
Faep/Senar-PR, aponta que 
a crise que vem castigando a 
suinocultura paranaense nos 
últimos três anos pode estar 
perdendo a força. Sinais 
como o aumento na produ-
ção, maior peso registrado 
nos abates e maior número 
de fêmeas nas granjas 
indicam que a cadeia está 
passando por um rearranjo 
produtivo.

Questão de saúde
O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) fará uma cirur-
gia para tratar uma artrose 
no quadril até dezembro. A 
informação foi confirmada 
pela assessoria de imprensa 
do petista. “A cirurgia vem 
sendo discutida há algum 
tempo e, por não ter urgên-
cia, não tem ainda data defi-
nida”, indicou a assessoria.

Cosud
Os sete secretários de 
Agricultura do Consórcio de 
Integração Sul e Sudeste 
(Cosud) se reuniram em 
Brasília, com o presidente 
da República em exercício, 
Geraldo Alckmin. Em pauta 
os riscos da gripe aviária 
para o País – são mais de 
60 casos confirmados, a 
imensa maioria em aves sil-
vestres. O Cosud reúne os 
estados do Paraná, Santa 
Catarina, Rio Grande do Sul, 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Minas Gerais e Espírito 
Santo.

Efeito colateral
Antes de decidir como será 
a entrada de partidos do 
Centrão no governo, Lula 
pediu a seus auxiliares um 
diagnóstico sobre o impacto 
da chegada dos novos 
aliados, especialmente 
nas disputas estaduais. O 
presidente procura saber 
se a adesão de novatos 
pode causar insatisfação e 
até a saída de aliados mais 
antigos, um efeito colateral 
que o petista quer evitar. A 
possível reforma ministerial 
deve ocorrer em agosto. 

“Mutirão Renegocia!”
O Procon-PR, em conjunto com os Procons municipais do 

Paraná, iniciou nesta segunda-feira (24) do “Mutirão Rene-
gocia!”, que ocorre até o dia 11 de agosto. Ao participar do 

mutirão, os consumidores terão a oportunidade de renegociar 
dívidas de forma mais favorável, com condições especiais de 
pagamento e possíveis descontos. Para participar, o cidadão 

pode utilizar a plataforma consumidor.gov.br.

Cascavel - A Apae de Cascavel 
entra na era da energia renová-
vel e sustentável, por meio da 
implantação de placas foto-
voltaicas, que passam a gerar 
uma economia com os gastos 
com energia na ordem de 80%. 
A entrega oficial ocorreu ontem 
(24), com a presença do ex-pre-
sidente da Apae, Nilson Silva, e 
do deputado federal, Nelsinho 
Padovani, que articularam os 
recursos para instalação.

Os recursos são provenien-
tes de convênio firmado com 
a Itaipu Binacional. O projeto 
foi elaborado pela Ilumisol, 
com orçamento de R$ 312 mil, 
visando a geração de 11 mil 
kWh/mês. A Itaipu garantiu R$ 
160 mil e o restante, é parte de 
doação da Ilumisol para a Apae 
de Cascavel. O sistema também 
conta com dois inversores, de 
18 kWp e 50 kWp.

Renegociação: Procons de 
Cascavel e Toledo auxiliam
consumidores  no mutirão 

Pedro Martendal, coordenador 
do Procon de Cascavel orienta 
consumidores buscarem 
informações direto no órgão 
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MCascavel – O Procon de Cas-
cavel está participando das 
ações promovidas pela a Seju 
(Secretaria de Estado da Justiça 
e Cidadania) do “Mutirão Rene-
gocia!” que ocorre até o dia 11 
de agosto. A iniciativa é coorde-
nada pela Secretaria Nacional 
do Consumidor do Ministério 
de Justiça e Segurança Pública. 

A campanha é destinada aos 
consumidores que se estão en-
dividados, com necessidade 
de negociar dívidas existentes, 
como forma de prevenção ao 
superendividamento. 

A iniciativa é resultado de 
atualizações no Código de De-
fesa do Consumidor trazidas 
pela Lei 14.181 de 2021. Ao par-
ticipar do mutirão, os consumi-
dores terão a oportunidade de 
renegociar dívidas de forma 
mais favorável, com condições 
especiais de pagamento e pos-
síveis descontos. 

Para participar, o cidadão 
pode utilizar a plataforma con-
sumidor.gov.br, canal online 
que permite a interlocução fácil 
e direta entre consumidores e 
fornecedores ou diretamente 
na sede do Procon.

Feito o registro pelo consu-
midor na plataforma, os bancos 

e instituições financeiras têm o 
prazo de 10 dias para dar um re-
torno ao cliente. Além disso, no 
caso de superendividamento, 
terão acesso a informações 
e tratamento adequado para 
cada caso. “Quem precisar de 
atendimento pode nos pro-
curar que fazemos a renego-
ciação diretamente por aqui”, 
disse o coordenador do Procon 

de Cascavel, Pedro Martendal. 
Poderão ser negociadas quais-
quer dívidas de consumo, como 
cartão de crédito, cheque espe-
cial, empréstimos, com exceção 
de contratos de crédito com 
garantia real, financiamentos 
imobiliários e de crédito rural, 
e pensões alimentícias.

É importante que no mo-
mento do registro, o consumi-
dor já informe quais são suas 
condições de pagamento. O 
atendimento presencial ocorre 
de segunda a sexta-feira, das 
8h30 às 14h, sem fechar para 
o almoço. O endereço é na Rua 
Pernambuco, 1900, ao lado do 
Paço Municipal. O telefone para 
contato é o (45) 3392-6300.

EM TOLEDO
O Procon Toledo tam-

bém participa do  mutirão e a 
coordenadora, Janice Finkler, 
orienta que o consumidor in-
forme, no momento do registro, 
quais suas condições de paga-
mento. “É importante que seja 
estabelecida uma parcela que 
caiba no bolso do consumidor, 
para que ele avalie, quando re-
ceber as propostas, se poderá 
arcar com o parcelamento ofe-
recido”, disse.  

Apae de Cascavel passa a contar com
energia solar e economia chega a 80%
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O processo junto à Copel foi 
protocolado no ano passado e 
por conta disso, não haverá ta-
rifação, por ser um projeto mais 
antigo. Ao todo, são 162 placas 
fotovoltaicas de 550w instala-
das sobre o Centro de Habilita-
ção e Reabilitação da Apae de 
Cascavel, na rua Guaíra e tam-
bém na cobertura da Equote-
rapia. Antes do sistema, a Apae 
desembolsava todos os meses 

a quantia de R$ 11 mil. Agora, 
com a energia solar, vai cair 
para uma tarifa entre R$ 300 
e R$ 500. Para o presidente da 
Apae de Cascavel, João Mas-
chio, a instituição dá exem-
plo de sustentabilidade e de 
quebra, economizará cerca 
de R$ 120 mil ao ano, um re-
curso que poderá ser aplicado 
no bem-estar dos mais de 500 
alunos atendidos.   
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Colaboraram Walmor Parente, Carolina 
Freitas, Sara Moreira e Izânio Façanha (charge)

Chave do cofre 

Os técnicos dos 
Ministérios da Fazenda, 
Gestão e Casa Civil 
estudam, a pedido 
do presidente Lula 
da Silva, proposta de 
Emenda Constitucional 
desvinculando parte 
dos recursos do 
Orçamento destinados 
obrigatoriamente aos 
Ministérios da Saúde e 
Educação. As despesas 
da União nestas áreas 
têm crescido bem 
acima do Orçamento. 
A desvinculação abriria  
caixa para investimentos 
em projetos escolhidos 
livremente pelo Executivo.

Coturno na vila
Um coronel do Exército 
tem circulado na 
tradicional Vila Planalto, 
atrás do Palácio, em 
Brasília. Segundo 
moradores, ele requer 
as casas da Fazendinha 
sob tutela do Governo 
do DF para implantar 
ONGs. A vila reivindica 
regularização desde os 
anos José Sarney.

Ruídos
A aprovação da Reforma 
Tributária pelo Congresso 

 

tem exigido de alguns 
congressitas um esforço 
maior, mesmo no 
recesso parlamentar, 
para desmentir fake news 
sobre as consequências 
da mudança no sistema 
de cobrança de impostos. 
Os maiores ruídos 
vêm dos escritórios de 
advocacia que alegam, 
sem razão, que vão pagar 
mais imposto do que 
atualmente.

Frentes demais
Criadas para articular 
os congressistas em 
tema específico, as 
frentes parlamentares 
passaram a substituir as 
bancadas de deputados 
e senadores nos 
debates e definições da 
legislação. O Congresso 
registra cerca de 200 
frentes que tratam 
desde o apoio ao hip 
hop, do apoio ao bambu, 
a que combate juros 
abusivos... Muitas delas 
se sobrepõem, como a 
do “Nordeste” e a que 
pede o “Fortalecimento 
do Nordeste”, a do 
“Empreendedorismo” e 
do “Empreendedorismo 
Paulista”. 

Acervo de Vladimir
O conhecido cineasta 
Vladimir Carvalho 
procura uma entidade 
interessada em receber 
a doação do seu acervo. 
Há livros, fotos e até o 
equipamento no qual o 
amigo Glauber Rocha 
editou “Deus e o diabo 
na terra do sol”. 

Fator Aras
Se o presidente Lula da Silva mantiver no posto 
o Procurador Geral da República, Augusto Aras, a 
decisão terá mais lógica política. As ligações da 
família Aras com petistas remontam às eleições 

de 1986. Na época, o pai do atual chefe do MPF, o 
ex-deputado federal Roque Aras, concorreu (e perdeu) 

para senador pelo PT, na campanha que elegeu 
Waldir Pires governador da Bahia. Apesar de muito 
atacado por sua atuação considerada omissa em 

relação ao Governo Jair Bolsonaro e até chamado de 
bolsonarista, Aras – que nunca teve militância política 

– tem mais “raiz petista” do que muitos pensam.

Para Lira ‘não é hora’
de discutir a taxação
da renda e dos fundos
Brasília - O presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur 
Lira, disse ontem (24) que a 
análise dos projetos de lei 
que vão regulamentar a re-
forma tributária e de outras 
propostas de teor tributário 
deve ocorrer no primeiro se-
mestre de 2024. Segundo ele, 
é importante que o Congresso 
Nacional conclua a votação 
da reforma antes de “abrir um 
novo flanco”.

O governo anunciou recen-
temente a intenção de enviar 
à Câmara um projeto sobre 
a taxação de fundos fecha-
dos. “Eu acho politicamente 
um risco grande abrir vários 
flancos de discussão [agora]. 
Vamos esperar terminar a re-
forma tributária para que a 
gente avance nesse outro as-
pecto de taxação da renda 
e dos fundos”, disse Lira ao 
participar de evento realizado 
pelo Lide - Grupo de Líderes 
Empresariais, organização 
fundada pelo ex-governador 
de São Paulo João Doria que 
debate temas relacionados ao 
mundo dos negócios.

A reforma tributária foi 
aprovada pelos deputados no 

último dia 7 e agora vai iniciar 
a tramitação no Senado. O 
texto prevê que diversos pon-
tos serão regulamentados por 
leis complementares, como a 
criação dos dois novos tributos 
de consumo (IBS e CBS).

SIMPLIFICAÇÃO
Lira afirmou ainda que o 

texto aprovado pela Câmara 
vai trazer segurança jurídica 
para os investidores, além de 
simplificar e desburocratizar 
o dia a dia das empresas. “Es-
tamos adotando um modelo 
tributário que se aproxima do 
que tem prevalecido nas eco-
nomias maduras. Certamente, 
um divisor de águas que nos 
coloca em pé de igualdade 
com o padrão internacional 
vigente nos países mais dinâ-
micos e produtivos”, disse.

Ele elogiou a escolha do re-
lator da reforma tributária no 
Senado, o senador Eduardo 
Braga (MDB-AM). Segundo Lira, 
Braga é um parlamentar expe-
riente, o que deve favorecer os 
debates naquela Casa.

REFORMA ADMINISTRATIVA
O presidente da Câmara 

Senadores discutem alteração
no texto aprovado na Câmara 

dos Deputados defendeu a 
aprovação da reforma admi-
nistrativa (PEC 32/20). Arthur 
Lira pediu apoio dos empresá-
rios para aprovar a matéria da 
Câmara, que aguarda análise 
dos deputados. “Quem gera 
empregos, quem paga a má-
quina [pública], tem que estar 
atento ao custo dela”, afirmou 
aos empresários presentes 
ao evento. Ele voltou a dizer 
que o texto da reforma admi-
nistrativa não afeta os atuais 
servidores públicos, somente 
os que entrarem após a trans-
formação do texto em emenda 
constitucional.

Lira defendeu ainda a aná-
lise, pela Câmara dos Deputa-
dos, de outros temas, como a 
desoneração da folha de paga-
mentos.

O Senado espera receber 
em agosto a PEC (Proposta 
de Emenda à Constituição) 
45/2019, que trata da reforma 
tributária. A Câmara ainda 
não enviou a proposta, que foi 
aprovada pelos deputados no 
dia 7 de julho, o que deve acon-
tecer após o recesso parlamen-
tar, conforme anunciou o sena-
dor Eduardo Braga (MDB-AM). 
Tanto ele quanto outros sena-
dores já identificaram pontos 
no texto aprovado pelos depu-
tados que podem ser alterados 
na tramitação no Senado, prin-
cipalmente aqueles introduzi-
dos no final da tramitação na 
Câmara.

O presidente espera que o 
texto seja votado até outubro 
e promulgado ainda em 2023. 
“Estimamos um prazo de dois 
ou três meses para o amadu-
recimento de todos os pon-
tos [da reforma]. O Congresso 
deve uma reforma tributária ao 
Brasil, tenho muita convicção 

de que a entregaremos ainda 
esse ano”, disse Pacheco.

O tema da reforma tributá-
ria tem sido discutido no Con-
gresso Nacional há três déca-
das, mas nunca foi aprovada 
uma modificação sistemá-
tica. Em seu perfil no Twitter, 
Pacheco defendeu que o Brasil 
tenha, o mais rápido possível, 
um modelo tributário simplifi-
cado e moderno. Esses são os 
objetivos principais da PEC, 
que transformará cinco tribu-
tos (ICMS, ISS, IPI, PIS e Cofins) 
em três: o IBS (Imposto sobre 
Bens e Serviços), a CBS (Contri-
buição sobre Bens e Serviços) e 
o Imposto Seletivo. Cada novo 
tributo terá um período de 
transição.

POSSÍVEIS MUDANÇAS
As principais críticas dos 

senadores recaem sobre dis-
positivos modificados de úl-
tima hora na Câmara. O relator 
Eduardo Braga já se pronun-

ciou contrariamente à possibi-
lidade de estados criarem novo 
tributo para produtos primá-
rios e semielaborados.

“Vão merecer nossa atenção 
alguns dos artigos incluídos de 
última hora (...) [como] o artigo 
20, pelo qual os estados po-
derão criar uma nova contri-
buição para as atividades de 
agropecuária, mineração e pe-
tróleo. Esse novo tributo parece 
estranho, já que um dos funda-
mentos da reforma é a simpli-
ficação tributária”, escreveu 
Braga em seu perfil no Twitter.

A transição para o IBS tam-
bém impactará a arrecadação 
dos estados que concedem 
benefícios fiscais no ICMS, em 
troca de aportes feitos pelas 
empresas beneficiadas em fun-
dos governamentais de com-
pensação, para investimentos 
e habitação. A possibilidade de 
tributar com uma nova contri-
buição seria para compensar 
essas perdas de arrecadação.
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A força do associativismo
Estive em Curitiba no último dia oito de julho 

deste ano, para a comemoração dos 90 anos da 
Associação Médica do Paraná – AMP, pois como 

presidente da Associação Médica de Cascavel – AMC, 
coube-me representá-la. 

A impressão que me causou tal evento foi de 
muita importância, pois afinal, acredito na força 

associativa, e esta é a razão de ser presidente da 
nossa entidade. Lá estavam centenas de médicos 

representados pelos presidentes de cada associação 
aos municípios a que pertencem.

A solenidade iniciou com benção do provedor 
da Santa Casa de Misericórdia de Curitiba, Dom 
Diamantino Prata de Carvalho, que destacou a 

importância da Associação Médica do Paraná, nestas 
nove décadas de existência.

Acredito que precisamos de hermenêuticas que se 
comuniquem cada vez mais na linguagem dos novos 
médicos, pois são eles jovens, que com sua força e 

dinamismo estarão a frente das futuras diretorias em 
defesa do associativismo médico, exigindo formação de 
qualidade dos novos profissionais desta área tão nobre 
que é a medicina. Outro ponto importante é que serão 

eles que nos representarão e nos farão ser ouvido 
nas esferas, municipais, estaduais e federais, pois o 

associativismo é o caminho colaborativo que representa 
os nossos anseios e interesses.

Estou muito feliz em poder estar a frente da Associação 
Médica de Cascavel, pois junto com nosso diretor 
Administrativo e de Patrimônio o médico Dr. Cesar 
Yoshio Kawakami, bem como com nosso diretor de 

esportes o médico Dr. João Renato Dias dos Santos, 
além de todos os colaboradores, estamos revitalizando 
a entidade, seja na parte física e estrutural bem como 
através da ampliação das áreas esportivas. Isso tudo 

nos faz buscar ainda mais querer continuar.
Por fim desejo que cada médico perceba a importância 
da sua doação para nossa entidade, pois ela é o lugar 
por excelência para nossos encontros e lazer. Que bom 
poder levar nossa família para a prática de esporte em 

um lugar seguro e com bons professores. 
Meu desejo é que continuemos a crescer e fazer da 
nossa AMC, um 

lugar de momentos 
felizes, buscando 

sempre excelência, 
união e manter forte 

a associação nos 
esportes, lazer, 

trabalho científico e 
nos aperfeiçoarmos 
todos os dias para 
dar a alta qualidade 
ao nosso município  

e Estado. Agradeço a 
Deus por fazer parte 
deste momento tão 

especial!

Dr. Cristiano Mroginski
CRM-PR 22124

Estado lança Paraná faz 
Ciência 2023 com foco
em pesquisa e inovação
Curitiba - O Governo do Estado 
lançou ontem (24), durante a 
75ª Reunião Anual da SBPC 
(Sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência), a Se-
mana Estadual de Ciência, Tec-
nologia e Ensino Superior do 
Paraná. Denominado Paraná 
Faz Ciência 2023, o evento faz 
parte da 20ª Semana Nacional 
da Ciência e Tecnologia (SNCT 
2023), e será realizado no pe-
ríodo de 7 a 10 de novembro, 
na UEL (Universidade Estadual 
de Londrina).

A iniciativa é da Secretaria 
da Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior, em parceria com a 
Fundação Araucária de Apoio 
ao Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico e a UEL. O obje-
tivo é fortalecer a cultura cien-
tífica e tecnológica, por meio 
de ações integradas de disse-
minação do conhecimento, e 
promover o acesso da popu-
lação às atividades acadêmi-
co-científicas, fortalecendo 
a atuação institucional do 
Sistema Estadual de Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior 
do Paraná.

O Paraná Faz Ciência pre-
tende reunir centenas de estu-
dantes e professores dos dife-
rentes níveis de ensino, desde 
a Educação Básica até a Educa-
ção Superior, e representantes 
de organizações da sociedade 
civil. Na programação, além 
de visitas técnicas, oficinas de 
ciência, tecnologia, cultura e 
arte, estão previstos eventos 
como o Encontro do Ensino 
Superior do Futuro, a Mostra 

Feira das Profissões de Cascavel abre 
inscrições gratuitas para o público
Cascavel - A segunda edição 
da Feira das Profissões será 
realizada de 10 a 12 de agosto, 
no Centro de Convenções e 
Eventos de Cascavel. E se você 
não quer perder a oportuni-
dade de fazer parte da feira 
que une empreendedorismo, 
educação e aperfeiçoamento 
profissional em um só lugar, 
então, já garanta sua inscrição 
para ter acesso ao evento. A 
entrada é gratuita, mas os par-
ticipantes devem fazer a ins-
crição online pelo site https://
shre.ink/feirasprofissoes 

Já há mais de 30 empre-
sas confirmadas no evento. 
Na feira, estarão as principais 
instituições de ensino do Mu-
nicípio e entidades para opor-
tunizar aos estudantes e pes-
soas que queiram mudar de 
carreira a chance de conhecer 
melhor o que cada uma pode 
oferecer, facilitando assim a 
decisão de qual caminho se-
guir na educação, além de es-
timular a buscar um diploma. 
Neste ano, a Feira também 
contará com Feira de Ciências, 
minipalestras e um podcast.

A feira começará no dia 10 
de agosto, quando será rea-
lizada das 19h às 22h. No dia 
11, acontecerá das 9h às 22h 
e no dia 12, das 9h às 17h. A 
Feira das Profissões contará 
ainda com palestras dinâmi-
cas, cases de sucesso, exposi-
ção de entidades, sorteio de 
brindes nos estandes e muito 
mais.

Para mais informações ou 
dúvidas é só procurar a Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Econômico ou por meio do te-
lefone (45) 3902-1358.

Interativa de Ciência, Tecno-
logia e Inovação, o Encontro 
Paranaense de Comitês de Su-
porte para Pesquisa Científica e 
Tecnológica, o Encontro Para-
naense de Editores Científicos.

EXPERTISES
O secretário da Ciência, Tec-

nologia e Ensino Superior do 
Paraná, Aldo Nelson Bona, des-
tacou a retomada do encontro 
anual em torno da produção 
científica e tecnológica. “O Es-
tado irá reunir as expertises em 
termos de ciência e tecnologia 
em um diálogo permanente 
para promover debates que 
orientem o fomento da ciência 
no Paraná e, ao mesmo tempo, 
celebrar o que vem sendo rea-
lizado com foco no desenvol-
vimento regional sustentável”, 
afirmou.

Para o diretor de Ciência, 
Tecnologia e Inovação da Fun-
dação Araucária, Luiz Marcio 
Spinosa, o Estado cumpre um 
papel de cada vez mais desen-
volver a ciência, tecnologia e 
inovação. “A ideia é que a se-
mana estadual de ciência seja 
um instrumento de desenvol-
vimento de áreas estratégicas 
para o Paraná, como agronegó-
cio, biotecnologia, saúde, ener-

gias sustentáveis e renováveis, 
cidades inteligentes, socie-
dade, educação e economia”, 
elencou o gestor, ressaltando 
que “a transformação digital é 
área transversal para o desen-
volvimento sustentável”.

PARCERIA
O Paraná Faz Ciência 2023 

conta com a parceria das secre-
tarias estaduais da Educação e 
da Inovação, Modernização e 
Transformação Digital; do Ins-
tituto de Desenvolvimento de 
Londrina, das universidades es-
taduais de Maringá, de Ponta 
Grossa, Unioeste, Unicentro, 
UENP e Unespar; e da Univer-
sidade Virtual do Paraná, pro-
grama estratégico da Seti, que 
reúne os centros de educação a 
distância das instituições esta-
duais de ensino superior.

As cinco instituições fede-
rais de ensino superior para-
naenses fecham o grupo de 
parceiros do evento: Universi-
dade Federal do Paraná, Uni-
versidade Tecnológica Federal 
do Paraná, Universidade Fede-
ral da Integração Latino-Ameri-
cana, Universidade Federal da 
Fronteira Sul e Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecno-
logia do Paraná.
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Brasília - Influenciado pelo 
mercado externo, o dólar apro-
ximou-se de R$ 4,70 e fechou 
no menor valor em 15 meses. A 
bolsa de valores teve a terceira 
alta consecutiva e superou os 
121 mil pontos. O dólar comer-
cial encerrou a segunda-feira 
(24) vendido a R$ 4,733, com 
queda de R$ 0,047 (-0,99%). A 
cotação chegou a operar em alta 
no início do dia, mas passou a 
despencar após a abertura dos 
mercados norte-americanos. 
Na mínima do dia, por volta das 
12h30, chegou a R$ 4,72.

Com o desempenho desta 
segunda-feira, a moeda norte-
-americana está no menor nível 
desde 20 de abril do ano pas-
sado, quando tinha fechado em 
R$ 4,61. A divisa acumula queda 

de 1,19% em julho e de 10,36% 
em 2023. O euro comercial fe-
chou a R$ 5,23 e atingiu o menor 
valor desde o último dia 30.

BOLSA
No mercado de ações, o 

dia também foi marcado pela 
euforia. O índice Ibovespa, da 
B3, fechou aos 121.342 pontos, 
com alta de 0,94%. O indicador 
chegou a abrir próximo da esta-
bilidade, mas disparou influen-
ciado por ações de mineradoras 
e de petroleiras, os papéis mais 
negociados. A bolsa brasileira 
está no maior nível desde 1º de 
abril do ano passado.

O mercado financeiro global 
vive dias de expectativa, com a 
reunião do Federal Reserve (Fed, 
Banco Central norte-americano) 

Brasília - O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, afirmou, 
ontem (24), que o governo vai 
propor o encerramento do me-
canismo de juros sobre capital 
próprio. “É uma das medidas que 
está sendo elaborada pela Fa-
zenda”, disse, ao deixar o anexo 
do Palácio do Planalto, após re-
união com o vice-presidente e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin. A equipe eco-
nômica já vem trabalhando na 
medida há alguns meses com 
o objetivo de coibir abusos na 
regra de distribuição de juros 
sobre capital próprio e aumen-
tar a arrecadação.

Atualmente, existem duas 
maneiras de as empresas dis-
tribuírem parte do lucro para os 
acionistas. A primeira ocorre por 
meio dos dividendos, obrigató-
rios pela Lei das Sociedades Anô-
nimas, em que a empresa paga 
IRPJ (Imposto de Renda Pessoa 
Jurídica) e CSLL (Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido) 
sobre os lucros, mas o investidor 
não paga nada. A reforma do Im-
posto de Renda, a ser discutida 
no segundo semestre, pretende 
tributar os dividendos para pes-
soas físicas e diminuir a tributa-
ção sobre as empresas.

A segunda ocorre por meio 
dos juros sobre capital próprio, 
de caráter facultativo, em que a 
empresa não paga IRPJ e CSLL, 
mas o investidor paga 15% de 
Imposto de Renda retido na 
fonte. Os repasses de juros aos 
investidores são considerados 
como despesas e descontados 
do lucro.

O mecanismo foi criado para 
atrair investidores no mercado 
de ações e facilitar autofinancia-
mento com recursos dos sócios, 
ao estimular a distribuição de lu-
cros pelas empesas. Em abril, ao 

Governo vai propor fim dos juros 
sobre capital próprio, diz Haddad

comentar sobre a possibilidade 
do fim do mecanismo, o minis-
tro Haddad explicou, no entanto, 
que diversas empresas estão ze-
rando os lucros artificialmente 
para transformá-los em juros 
sobre capital próprio.

“Têm empresas, para você ter 
uma ideia, que não estão tendo 
mais lucro. Têm empresas muito 
rentáveis que não declaram 
lucro e, portanto, não pagam 
Imposto de Renda Pessoa Jurí-
dica. O que elas fizeram? Trans-
formaram lucro artificialmente 
em juros sobre capital próprio. 
Não pagam nem como pessoa ju-
rídica nem como pessoa física”, 
explicou o ministro.

DEPRECIAÇÃO ACELERADA
Já o tema da reunião entre 

Haddad e Alckmin foi a mu-
dança na depreciação acelerada 
de bens de capital, a fim de es-

timular a economia, a partir de 
2024. Segundo ele, há muitos 
anos a indústria reivindica que 
a depreciação de máquina e 
equipamentos seja feita numa 
velocidade maior. Quando uma 
empresa adquire uma máquina, 

pode lançar parte do preço como 
despesa a cada ano. O lança-
mento diminui o lucro e, por-
tanto, resulta em queda no Im-
posto de Renda recolhido.

“Isso não tem um impacto 
fiscal propriamente dito a não 
ser no tempo. Na verdade, em 
vez de diferir [adiar] a deprecia-
ção, você antecipa o efeito fiscal. 
No tempo, ele é nulo, mas isso 
dá uma vantagem grande para 
aquele industrial que está dis-
posto a investir no seu negócio 
em busca do aumento da produ-
tividade, que não vem aumen-
tando no Brasil há muitos anos”, 
explicou.

Segundo Haddad, o governo 
reafirmou o compromisso com 
a tese da depreciação acelerada 
já para 2024 e agora vai definir o 
alcance da medida, a partir da 
aprovação do orçamento de 2024 
pelo Congresso Nacional. “O al-

 A
B
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cance pode ser muito diferente 
em relação aos setores que você 
vai abranger e em relação ao en-
curtamento do prazo. Então nós 
vamos ver a evolução da tramita-
ção do orçamento a partir do dia 
31 de agosto e vamos definir o 
ponto de partida da depreciação 
acelerada. Mas está combinado 
que começa em 2024”, disse.

“Ela pode variar muito por-
que o pacote geral pode chegar 
a R$ 15 bilhões, mas ele pode 
sair de R$ 3 [bilhões], pode sair 
de R$ 5 [bilhões], pode ser de R$ 
9 [bilhões]. Vai depender muito 
do espaço que o Congresso nos 
permitir em função das leis que 
vão ser encaminhadas. A calibra-
gem é o ponto do partido. Como 
no ano seguinte você já começa 
a recuperar crédito é uma coisa 
que você consegue avaliar em 
função do espaço fiscal que você 
tiver”, acrescentou.

nesta terça (25) e quarta-feira 
(26). O órgão poderá executar o 
último aumento dos juros bási-
cos da maior economia do pla-
neta, encerrando um ciclo de 
alta que começou em abril do 
ano passado.

Países exportadores de com-
modities (bens primários com 

cotação internacional), como o 
Brasil, foram beneficiados pela 
valorização de preços de grãos 
no mercado externo, após o fim 
do acordo de exportação de ce-
reais da Ucrânia. Apesar da res-
trição na oferta global de trigo, o 
bloqueio resulta em aumento no 
preço de bens primários.

Dólar cai e abre semana  fechando em R$ 4,733
  A

B
R
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Dinheiro no bolso é a promessa astral de hoje! 
Porém, a concorrência fica acirrada na vida pro-
fissional e será preciso dar duro para chegar 
aonde quer. No amor, mesmo com seu carisma 
tinindo, desafios podem surgir, então, pegue 
leve nas exigências. 
Cor: PRETO Palpites: 31, 04, 49

TOURO  21/4 a 205
Os astros mandam ótimas vibes para seu traba-
lho e você tem tudo para se destacar no serviço, 
meu docinho! Além disso, boas novas devem 
surgir em suas relações. Mas no amor, você vai 
precisar controlar a possessividade. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 23, 15, 59

GÊMEOS  21/5 a 20/6
A sorte sorri para as suas finanças! Podem surgir 
ideias incríveis para incrementar seus ganhos. 
Mas o trabalho pedirá mais dedicação, e não vai 
dar pra escapar das obrigações. No amor, con-
vém ter muito jogo de cintura. 
Cor: VERDE Palpites: 31, 59, 32

CÂNCER 21/6 a 21/7
A terça começa repleta de estímulos pro seu 
bolso e você pode faturar dobrado se investir 
em seus dons e habilidades! Pena que os astros 
ligam o alerta de treta, e será preciso ter muita 
diplomacia para evitar conflitos. No amor, evite 
ataques de ciúme. 
Cor: LILÁS Palpites: 52, 38, 47

LEÃO 22/7 a 22/8
A estrela da manhã tá inspirada, anunciando um 
período perfect. Sua simpatia e papo esperto 
vão bombar e favorecer os interesses de trabalho, 
amor e dinheiro. Só não convém misturar assuntos 
íntimos com serviço, porque pode dar zica! 
Cor: CINZA Palpites: 42, 24, 08

VIRGEM 23/8 a 22/9
Os astros mandam um baita incentivo para as 
finanças, e deixam a sua percepção afiadíssima! 
Mas o dindim pode entrar e sair com a mesma 
rapidez. Cuidado pra não cair em tentação! No 
amor, controle a franqueza e tenha mais tato 
nas conversas. 
Cor: CEREJA Palpites: 18, 10, 45 

LIBRA  23/9 a 22/10
A Lua garante uma manhã feita sob enco-
menda para seus sonhos! No trabalho, use 
e abuse dos seus talentos para conquistar o 
sucesso. Podem surgir boas chances de fatu-
rar, mas cuidado com tretas familiares. No 
amor, pegue leve no ciúme. 
Cor: LARANJA Palpites: 30, 12, 28

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O cenário tá tranquilo, tá favorável no trabalho. 
Mas abre o olhão nos contatos pessoais e segura 
a vontade de falar umas verdades. Para ficar 
longe de tretas, convém maneirar no orgulho. 
No amor, procure ser mais flexível. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 11, 02, 45

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A manhã vai render em todos os sentidos! Há 
sinal de novidades positivas no amor, boas 
notícias no trabalho e também no lado finan-
ceiro. Mas como a saúde pode dar umas osci-
ladas, procure poupar suas energias e seus 
nervos. 
Cor: ROXO Palpites: 12, 18, 30

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Lua e Vênus incentivam sua prosperidade! Sua 
estrela vai brilhar na carreira, e conquistas 
importantes podem ser alcançadas, inclusive 
pro bolso. Só drible discussões e não perca a 
paciência! No amor, evite ser tão exigente. 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpites: 05, 23, 04

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Lua e Vênus prometem só alegrias! Você vai 
esbanjar habilidade para se relacionar e formar 
parcerias bem sucedidas. Mas desentendimen-
tos podem rolar, inclusive no amor. Então, tenha 
mais tolerância e evite conversas atravessadas. 
Cor: CREME Palpites: 32, 60, 53

PEIXES 20/2 a 20/3
A intuição é, e sempre será uma aliada pisciana! 
Se precisa tomar decisões importantes, siga seu 
sexto sentido. Só evite misturar assuntos de 
grana com amizades, porque não vai dar liga. 
Vale conter as expectativas no amor. 
Cor: VERDE-ESMERALDA Palpites: 22, 24, 04 

    

Crescente
25/07 - 19h08

Cheia
01/08 - 15h33

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 25/7/2023

Parcialmente Nublado

Paranaguá
max 22
min 16

max 28
min 16

Cascavel
max 24
min 16

Foz do Iguaçu
max 26
min 18

max 26
min 14

Curitiba
max 23
min 10

FASES 
DA LUA

Quarta 26/7/2023

Parcialmente Nublado
Quinta 27/7/2023

Parcialmente Nublado

Nova
16/08 - 06h38

Minguante
08/08 - 07h29
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BANCO 23

CTA
EVANGELICA

IRARABES
OTAESNS

PLEBISCITO
MAIAIAOB

ERCNRGI
GANHADORA

MUDOUSUAR
JIATAPF

TRETRAIR
DATAIUCU

REMOVEDOR
RABIOLAA

FAROLANIL

A igreja co-
mo a Batis-
ta ou Pres-
biteriana

Dois ins-
trumentos
musicais
de cordas

Dar (?):
mostrar 
autorida-
de (gíria)

Chamar o
cão com

silvo

Conso-
antes de
"náusea"

Especia-
lidade dos
escoteiros

Registro
Geral de
Imóveis
(sigla)

Alterou;
modi-
ficou

Persona-
gem de
Stallone

(Cin.)

Região de
trabalho
do boia-

fria

(?)
Stulbach,

ator

Primeiro
verbete
da enci-
clopédia

Substân-
cia azul
corante

Lanterna
de carros

Função da
acetona

Cauda de
papagaio
de papel
(bras.)

Hiato de
"ciúme"
Óleo, em

inglês

Espécie
de rã 

Dia, mês
e ano

Mel (?), 
atriz mirim
A que ven-
ceu o jogo

Votação
popular 

de proposta

Sufixo de
"filhota"

(?) e vir:
direito do
cidadão

Acha
graça

Borda de
chapéu

Encolher 
Máquina

para fazer
tecidos

Transpirar
O vulcão

em
erupção

A capital
do Piauí
Sílaba de
"gamar"

Prato feito
(pop.)

Beco mui-
to estreito

Olavo Bi-
lac, poeta

Vesti-
menta

Fragmento de madeira

Sinal que só pode
ser recebido pelas

vogais, em Português

Povos
do Egito
1, em

romanos

Vogais 
de "pia"

Golpe dado
com o pé

3/jia — oil. 5/chute. 10/carteirada — plebiscito.
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H D I
A S T E R O I D E

A B A I X A R I N
F I L M A R B O X

T E M C A M A
A C I L E A M

MA T E R N I D A D E
D R A T O N A

B A T E D OR O B A
G A N A B O L
I E C A R L A
R O M A R I A I G
A D RU E A V O
F I L A T E L I A

D A N O S A S A S

Corpo ce-
leste muito
pequeno
(Astr.)

Obser-
vada pelo
médico

Extensão 
de arquivo
compactado
(Inform.) 

(?) de
cotovelo:
despeito
por amor

Descer ao
nível do

chão

Tipo de
cama

Terreiro
(Candom-

blé)

O cobrador
oficial de 
faltas (fut.)

Estado
cuja 

capital é
Maceió

Grande
apetite ou
vontade

A ilha do
Minotauro

(Mit.)
Sufixo de 
"espanhol"

Formato
do palito

de fósforo

Deus
viking que
é pai de 

Thor (Mit.)

Peregri-
nação

religiosa

Metal de
panelas

(símbolo)

Nocivas; 
prejudi-

ciais

Exímio
em certa
atividade

(fig.)

(?) de fruta:
antiácido

Equipe
esportiva

Espanhol 

Conjunto 
de abelhas

Savana africana
(Zool.)

Antônio 
Dias, pintor

Coleção 
de selos

Opõe-se 
a "tônica"
Exame do 
MEC (sigla)

Ed Motta,
cantor 
Exata;
correta

(?) Diaz,
atriz

Vento bran-
do (pl.)

Rua, em
francês
Tecido

muito fino

De (?):
doente

Mil
mililitros

Antes
da hora
prevista

Frequência
de rádio

Período de
12 meses

D. Benta, 
em relação
a Narizinho
(Lit. inf.)

Que
legal!

Divisão de
estrebaria

Gravar com
câmeras 
"Tensão",
em TPM
Hospital 

especiali-
zado em
partos 

 3/box — rar — rue. 7/batedor — danosas.

Confie no Senhor de todo o seu coração e não se apoie  
no seu próprio entendimento. Reconheça o Senhor 

em todos os seus caminhos, e ele endireitará as suas 
veredas. Não seja sábio aos seus próprios olhos; tema o 
Senhor e afaste-se do mal. Isto será como um remédio 

para o seu corpo e refrigério para os seus ossos.
Provérbios 3:5-8
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Cascavel – Dono da melhor 
campanha da Série Ouro até 
agora, o Cascavel Futsal entra 
em quadra nesta terça-feira 
(25) para defender a liderança 
do grupo B. E o jogo também 
terá outro motivo importante: 
uma ação solidária em prol 
da Santa Casa de Ubiratã. Por 
conta disso, a partida diante o 
Guarapuava, às 19h30, será dis-
putada no Ginásio Tomaz Izidro 
de Lima, na vizinha cidade. 

“É uma ação conjunta com 
a Prefeitura de Ubiratã para 

a arrecadação de fundos à 
Santa Casa. Por isso, espera-
mos contar com o apoio do 
nosso torcedor que puder ir 
até lá e do público da cidade 
para acompanhar o jogo e con-
tribuir para que a Santa Casa 
siga prestando os atendimen-
tos”, disse o presidente do 
Cascavel Futsal, João Passos. 
O jogo também marca o reen-
contro do fixo Thales com sua  
cidade natal.

O Guarapuava vive uma 
campanha irregular, com ape-

nas 12 pontos em 13 jogos dis-
putados e figura na lanterna  
do grupo A.

LIGA FUTSAL
A vitória sobre o Pato, por 5 

a 3, no último sábado, colocou 
o Cascavel Futsal no G4 da Liga. 
Quem também se deu bem foi 
o Esporte Futuro Toledo, que 
fora de casa empatou com o 
Brasília, em 2 a 2. A 16ª rodada 
termina hoje com mais dois 
jogos: Campo Mourão x ACBF e 
Joaçaba x São José. 

Série Ouro: Cascavel defende liderança
com ação solidária em jogo em Ubiratã

 MAURICIO MOREIRA 

São Paulo – O clássico Ma-
jestoso abre as semifinais da 
Copa do Brasil na noite desta 
terça-feira. A partir das 21h30, 
Corinthians e São Paulo abrem 
a disputa na Neo Química 
Arena buscando uma vaga 
na final.  O Timão não teve 
folga depois do empate com 
o Bahia, no último sábado, e o 
técnico Vanderleu Luxemburgo 
promete manter o esquema 
com quatro jogadores em linha 
no setor defensivo. 

Porém, o meio-campo está 
tirando a calma do treinador, 
já que Matías Rojas e Gabriel 
Moscardo precisarão de testes 
antes da partida para saber se  

terão condições de 
atuar. O argentino 
está com um trauma 
no pé esquerdo após 
sofrer um pisão no 
jogo contra o Bahia. 
Já o jovem volante 
passou por uma ci-
rurgia de apendicite 
na semana passada 
e será avaliado.

O São Paulo pou-
pou vários jogadores 
na partida contra o Cuiabá, 
que acabou perdendo por 2 
a 1. A novidade no time pode 
ser o zagueiro Alan Franco, re-
cuperado de dores na perna 
direita. No mais, todos os jo-

 Cascavel – O Campeonato 
Brasileiro da Série D fechou 
a fase de grupos no último 

final de semana. O FC Casca-
vel se despediu com vitória 
sobre o CRAC, por 2 a 1, re-

sultado que eliminou o time 
de Goiás e deixou o aurinegro 
na vice-lanterna do grupo 8. 
Dos times paranaenses, ape-
nas o Maringá se classificou 
para a segunda fase e terá 

pela frente o Camboriú, ter-
ceiro colocado do grupo 8.

Os outros 15 confrontos 
serão: Parnahyba x Nacional-
-AM, Bahia de Feira x Potiguar 
de Mossoró, Águia de Marabá 
x Atlético-CE, Falcon x Sousa, 
Princesa do Solimões x Fer-
roviário-CE, ASA x Nacional 
de Patos, Maranhão x Tuna 
Luso, Pacajus x Retrô, Vitó-
ria-ES x Ceilândia, Inter de 
Limeira x Caxias, Operário-
-VG x Portuguesa-RJ, Brasil 
de Pelotas x Patrocinense, 
Brasiliense x Athletic Club, 
Democrata-GV x Anápolis e 
Ferroviária x Hercílio Luz. 

Cascavel – A estreia brasileira 
na Copa do Mundo Feminina 
ficou dentro das expectativas. 
Contra a fraca seleção do Pa-
namá, as brasileiras não en-
contraram dificuldades para 
vencer por 4 a 0, com desta-
que para Ary Borges, que mar-
cou três gols e já figura entre 
as artilheiras da competição. O 
outro gol foi marcado por Bia 
Zaneratto. Com o empate em 

0x0 entre França e Jamaica, o 
Brasil fecha a primeira rodada 
como líder do grupo.

A Canarinho teve nove atle-
tas que entraram em campo 
pela primeira vez em uma par-
tida de Copa do Mundo: Letí-
cia, Antonia, Lauren, Bruninha, 
Duda Sampaio, Adriana, Gabi 
Nunes, Kerolin e Ary Borges. 
Entre as 23 convocadas por 
Pia, são 11 que têm a primeira 

oportunidade em Mundiais.
A Seleção volta a jogar pela 

Copa do Mundo no próximo sá-
bado (29). A partida pode definir 
a classificação antecipada para 
a próxima fase do vencedor do 
confronto. A França eliminou 
o Brasil da Copa do Mundo de 
2019. O time é comandado por 
Hervé Renard, que foi técnico 
da Arábia Saudita no Mundial 
do Qatar no ano passado.

Curitiba - O Andraus é cam-
peão da Segunda Divisão do 

Campeonato Paranaense 
2023. O time de Campo Largo 
conquistou o título ao bater 
o PSTC, por 2 a 1, domingo, 

na Vila Capanema, na se-
gunda partida da final. O 

Andraus já tinha ganhando 
o jogo de ida, também por 
2 a 1, em Alvorada do Sul.

Andraus e PSTC já ti-
nham conquistado o acesso 

e estão garantidos na Pri-
meira Divisão do Paranaense 

em 2024. Será a estreia do 
Andraus na elite, enquanto 
o PSTC volta após ter sido 

rebaixado em 2020.  

gadores estão à disposição de 
Dorival Junior para atuarem. 
O São Paulo não avança à uma 
final de Copa do Brasil desde 
2003, quando foi vice para  
o Cruzeiro. 

Clássico paulista abre semi da Copa do Brasil

Mundial: Brasil tem estreia tranquila   C
B

F

Andraus conquista 
primeiro título

Série D define 
duelos da

 segunda fase

Cascavel volta à quadra após vitória sobre o Pato
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 Depois de encerrar o mês 
de junho como um dos B-SUVs 
mais emplacados e apresentar 
um crescimento de 26% com-
parado com o mês anterior com 
recorde no volume de vendas, o 
Fiat Pulse possui mais um mo-
tivo para comemorar: ele ultra-
passou a marca de 100 mil uni-
dades produzidas. O modelo, 
que foi idealizado, desenvolvido 

e é produzido no Polo Automo-
tivo Stellantis em Betim (MG), 
é comercializado em 13 países 
da América do Sul (incluindo 
o Brasil). Vale dizer ainda que 
graças ao Pulse e ao seu irmão 
Fastback, a Fiat liderou no sexto 
mês do ano em B-SUV nas Ven-
das Varejo, ficando com 22% de 
market share nesta categoria. 
Ainda no canal de vendas aos 

clientes Pessoa Física, o Pulse 
está entre os dez veículos mais 
vendidos em 2023 com 15.496 
unidades emplacadas.

“Além de ser um dos maio-
res representantes do reposi-
cionamento da Fiat no Brasil, o 
Pulse chegou com a missão de 
expandir ainda mais a partici-
pação da marca no mercado e 
inserir a Fiat no segmento que 

mais cresce no país. Ele sur-
preendeu nossos clientes e tem 
cumprido muito bem seu papel, 
como podemos ver pelos óti-
mos resultados no último mês. 
O sucesso do modelo foi tanto 
que foi escolhido também para 
ser o primeiro SUV da Abarth 
do mundo”, destaca Herlander 
Zola, vice-presidente sênior da 
Fiat na América do Sul.  

Fiat Pulse ultrapassa 100 mil
unidades produzidas em Betim 

O Pulse, primeiro SUV da Fiat, foi 
totalmente criado e desenvolvido 
no  Brasil e é produzido no Polo 
Automotivo de Betim (MG) 

DIVULGAÇÃO
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SIGA-NOS:

CATEGORIA JÚNIOR MENOR
Pos. .....Nº .........Piloto .................................Estado ....... Tempo
1º) ........6 ..........Guilherme Moleiro ..............PR .............. 15m17s519
2º) ........10.........Gustavo Bonk ....................SC .............. a 0s024
3º) ........106 .......Samuel Santiago ................SP .............. a 7s727
4º) ........21.........Nicolas Guth ......................SC .............. a 7s914 
5º) ........25.........Miguel Silva .......................SP .............. a 9s236

CATEGORIA MIRIM
1º) ........5 ..........Álvaro Medeiros .................DF .............. 12m37s689
2º) ........11 .........Vicente da Silva .................SC .............. a 0s240
3º) ........22.........Benny Abdalla ....................MA ............. a 3s300
4º) ........60.........Kauan Bernardes ...............PR .............. a 3s705
5º) ........119 .......Lucas Bertanha ..................SP .............. a 5s872

CATEGORIA SUPER F-4
1º) ........4 ..........Olin Galli ............................SC .............. 16m16s449
2º) ........301 .......Rafael Reis ........................SP .............. a 0s369
3º) ........25.........Murilo Fiore ........................SC .............. a 1s902
4º) ........17.........Samuel Cruz ......................PR .............. a 3s372
5º) ........107 .......Bruno Grigatti .....................SC .............. a 4s044

CATEGORIA F-4 60+
1º) ........38.........Valdemiro Oliveira ..............BA .............. 16m22s861
2º) ........45.........Nestor Ferens ....................SC .............. a 9s836
3º) ........177 .......Ricardo Castro ...................SP .............. a 15s927
4º) ........8 ..........Munir Aboissa ....................SP .............. a 16s115
5º) ........44.........Luiz Henrique Pinheiro .......MG ............. a 16s423

CATEGORIA F-4 SUPER SÊNIOR MÁSTER
1º) ........991 .......Guto Correa .......................SC .............. 16m32s964
2º) ........48.........Doglas Pierosan .................PR .............. a 0s895
3º) ........777 .......Carlos Saderi .....................PR .............. a 0s987
4º) .....................Miguel Subtil ......................MS ............. a 3s139
5º) ........202 .......Paulo Dias .........................SC .............. a 4s921 

Futebol tira Fábio Fogaça da Copa Truck
O futebol tira Fábio Fogaça da 6ª etapa da Copa Truck, a ser disputada no 

próximo domingo, no Autódromo Internacional Ayrton Senna, em Goiânia, Goiás. 
Fábio jogava futebol sábado, em Sorocaba, quando em um lance sozinho, tropeçou 
w caiu, sofrendo fratura da clavícula esquerda. Ele está internado no Hospital 
Evangélico e passou por uma cirurgia ontem à noite para a colocação de uma 
placa. Ainda não se sabe quanto tempo Fábio ficará afastado das pistas, mas na 
etapa de Goiânia a equipe FF Motorsport chamou Sérgio Ramalho para substituí-lo. 
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Dois paranaenses são campeões na
Copa Brasil de Kart no Beto Carrero

Dois paranaenses sagram-se 
campeões na 24ª Copa Brasil de 
Kart, que teve as proas decisivas 
no Grupo 1 disputadas domingo 
no Kartódromo Beto Carrero, 
em Penha, Santa Catarina. Gui-
lherme Moleiro, de Rolândia, 
conquistou o título da catego-
ria Júnior Menor; e Carlos SG, de 
Londrina, foi campeão na cate-
goria Shifter Super Sênior

Os minutos finais da corrida 
da Júnior Menor foi um teste 
para cardíacos. A categoria abriu 
o domingo de decisões com dis-
putas acirradas entre gigantes, 
em que o título máximo foi de-
finido a poucos metros da linha 
de chegada. 

Guilherme Moleiro na pole 
position conquistada com uma 
vitória e um terceiro lugar nas 
duas baterias classificatórias, 
no sábado. Superado por um 
concorrente, que ficou pelo ca-
minho na quinta volta, Moleiro 
passou a perseguir o novo líder, 
que estava com boa vantagem. 
Persistente, o piloto não desis-
tiu e em cada volta diminuía a 
diferença. 

Na última volta, a diferença 
era mínima. Moleiro testou pas-
sagens no miolo, mas o líder de-
fendeu a posição. Na curva, que 

dá acesso a bandeirada final, o 
piloto conseguiu colocar o kart 
por dentro e fazer a ultrapassa-
gem que lhe garantiu o primeiro 
título nacional de campeão.

“O líder estava muito rápido 
e a uma boa distância. Mas eu 
tinha até a última volta para me 
aproximar e tentar uma ultra-
passagem surpresa. Ele fez tudo 
certo até eu conseguir colocar 
o kart ao lado, e como a última 
curva favorece quem está por 
dentro, a vantagem foi minha. 
Estou muito feliz com esta con-
quista e quero dedica-la a toda 
a minha equipe de mecânicos, 
meu coach, o telemetrista, a 
minha família, amigos e todos 
que torceram por mim”, come-
morou Guilherme Moleiro. 

Já Carlos SG, campeão Shif-

CATEGORIA CADETE
1º) ........12........Arthur Cordeiro.................. SC .............14m27s656
2º) ........64........Lourenço Varela ................ SC .............a 0s417
3º) ........97........Rafael Busato.................... SC ............. a 0s931
4º) ....................Noah Carvalho .................. MA ............. a 1s973
5º) ........23........ Igor Maia ........................... MA .............a 2s464

CATEGORIA F-4 SUPER SÊNIOR
1º) ........1 .........Marcos Adriano ................. RJ ..............16m40s022
2º) ........777 ......Sandro Cibien ................... ES..............a 0s193
3º) ........71........Paulo Farias ...................... PR .............a 2s462
4º) ........882 ......Givago Nunes ................... SP ..............a 5s218
5º) ........105 ......Ernandes Onassis ............. SC .............a 5s299

CATEGORIA SHIFTER GRADUADOS
1º) ........112 ......Pedro Piquet ..................... DF..............17m56s396
2º) ........11 ........Gaetano Di Mauro ............. SP ..............a 2s734
3º) ........888 ......Alfredinho Ibiapina ............ SC .............a 11s771
4º) ........44........Enzo Faita ......................... SC .............a 19s252
5º) ........386 ......Gabriel Moura ................... SC .............a 28s072

CATEGORIA SHIFTER SÊNIOR
1º) ........10........André Nicastro .................. SC .............18m05s350
2º) ........222 ......Waldir Belizario ................. MA .............a 0s623
3º) ........35........Yuri Alves .......................... SC .............a 1s094
4º) ........311 ......João Cunha ....................... PE..............a 5s374
5º) ........88........Marco Antonio ................... GO .............a 13s354

CATEGORIA SHIFTER SUPER SÊNIOR
1º) ........228 ......Carlos SG ......................... PR .............18m26s879
2º) ........20........Wagner Ebrahim................ PR .............a 0s259
3º) ........80........Marcelo Arruda .................. SC .............a 1 volta
4º) ........22........Luís Carvalho .................... SP ..............a 1 volta
5º) ........8 .........Renato Dore ...................... SP ..............a 1 volta

CATEGORIA F-4 SÊNIOR
1º) ........16........Roberto Wuthstrack Júnior ..... SC .............16m25s385
2º) ........104 ......Flaviano Ramos ................ SC .............a 0s354
3º) ........205 ......Vinicios Corbo ................... SP .............. a 0s487
4º) ........23........Felipe Leite ....................... RS .............a 1s017
5º) ........127 ......Luciano Garcia .................. RN .............a 5s609

Paranaenses que disputaram o Grupo 1 da Copa 
Brasil de Kart no Kartódromo Beto Carrero

FOTOS: ENI ALVES

Guilherme Moleiro, de Rolândia, conquistou 
o título da categoria Júnior Menor

ter Super Sênior destacou após a 
prova. “Não é uma categoria que 
eu ando sempre, mas dessa vez 
a gente fez um treino aqui antes 
e teve um desempenho muito 
bom. Só que essa condição de 
pista, chove, seca, muita terra, 
atrapalhou muito no acerto e 
acabou que acertamos o kart só 
no último warm up. Mas no final 
deu tudo certo e consegui ven-

cer”, diz o campeão Carlos SG..

GRUPO 2
As disputas do Grupo 2 come-

çam hoje no Beto Carrero, com 
as disputas das categorias F-4 
Júnior, F-4 Graduado, Mini 2T, Jú-
nior, Graduado, Novato, Sênior 
Am, Sênior Pro, Super Sênior e 
Super Sênior Master/60+. A com-
petição irá até sábado (29). 

RESULTADOS DO GRUPO 1 DA 
24ª COPA BRASIL DE KART/TOP 5
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Curitiba - O IAT (Instituto Água 
e Terra) divulgou ontem (24) o 
relatório da mais recente ação 
de fiscalização contra o des-
matamento ilegal na Região 
Oeste. Seguindo alertas detec-
tados por imagens de satélite e 
laudos técnicos emitidos pelo 
do NGI (Núcleo de Inteligência 
Geográfica e da Informação ), a 
Operação Ágata identificou dez 
pontos de supressão da vege-
tação nos municípios de São 
Miguel do Iguaçu, Missal, Ra-
milândia e Matelândia, entre 
os dias 12 e 14 de julho. 

A área desmatada foi de 17 
hectares, o equivalente a 23 
campos de futebol, com multa 
total de R$ 120 mil. Todas as 
propriedades foram embarga-
das e os responsáveis terão de 
reparar o dano ambiental com 
o replantio da vegetação na-
tiva. “Foram várias denúncias 
em três dias de operação con-
junta. Contamos com o apoio 
da Marinha, que nos permitiu 
fiscalizar por meio dos rios, e 
do Batalhão de Operações Aé-
reas – BPMOA - da Polícia Mi-

Curitiba - Um relatório divul-
gado ontem (24) pela Embra-
tur mostra que o Paraná con-
tinua no topo do ranking dos 
estados brasileiros que mais 
atraem visitantes estrangeiros. 
Dados da Gerência de Informa-
ção e Inteligência de Dados da 
agência federal, em parceria 
com as equipes do Ministério 
do Turismo e da Polícia Fede-
ral, mostram que São Paulo, 
Rio Grande do Sul, Rio de Ja-
neiro, Paraná e Santa Catarina 
foram as principais portas de 
entrada dos viajantes interna-
cionais no País no primeiro se-
mestre de 2023.

No top 5 dos países que 
mais desembarcaram no Brasil 
este ano estão Argentina (1,3 
milhão de turistas), Estados 

Paraná está entre as principais portas de
entrada de turistas estrangeiros em 2023

Unidos (327 mil), Paraguai (233 
mil), Chile (223 mil) e Uruguai 
(199 mil). O relatório aponta 
para a consolidação da recu-
peração do turismo internacio-
nal brasileiro: em apenas seis 
meses, entraram no Brasil 92% 
do total de turistas que visita-
ram o País em todo 2022. De 
janeiro a junho foram 3,246 mi-
lhões de turistas; nos 12 meses 
de 2022, 3,6 milhões. 

Dados divulgado pelo 
Banco Central referentes aos 
primeiros cinco meses do ano 
sobre a entrada de divisas 
com o consumo do turista es-
trangeiro no Brasil, confirmam 
a tendência: foram US$ 2,7 bi-
lhões (R$ 13 bilhões), valores 
que nos colocaram em um 
patamar de recuperação de  

 SETU-PR

pré-pandemia. 

PARANÁ TOP 3
O Boletim de Dados Turís-

ticos publicado este mês pela 
Secretaria do Turismo do Pa-
raná revela que o Paraná foi a 
terceira principal porta de en-
trada dos turistas estrangeiros 
no Brasil em 2022. 

Com 522 mil turistas, ficou 
atrás apenas de São Paulo (1,5 
milhão) e Rio de Janeiro (652 
mil). Rio Grande do Sul (474 
mil) e Santa Catarina (140 mil) 
vieram na sequência.

A diferença entre os dois 
últimos anos mostra uma 
evolução grande, levando em 
consideração os impactos da 
pandemia. Em 2021, 128.721 
viajantes chegaram pelo Pa-

CRIME
Quem pratica o desmata-

mento ilegal está sujeito a pena-
lidades administrativas previstas 
na Lei Federal nº 9.605/98 (Lei 
de Crimes Ambientais) e no 
Decreto Federal nº 6.514/08 
(Condutas Infracionais ao Meio 
Ambiente). O responsável tam-
bém pode responder a processo 
por crime ambiental. 

raná no Brasil, ou seja, o au-
mento foi de 306% em 2022. 
Em relação a 2018 (948.388), a 
diferença ainda é 49% menor.

Os países que mais manda-
ram turistas ao Paraná foram 
Paraguai (49,3%), Argentina 

(26%) e Estados Unidos (3,3%). 
Foram, em termos numéricos, 
257.878 paraguaios, 136.068 
argentinos, 17.380 americanos, 
12.037 franceses, 9.818 espa-
nhóis, 9.703 uruguaios, 8.851 
alemães e 6.764 ingleses. 
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litar, cujo helicóptero facilitou 
a identificação, do alto, dos 
pontos de desmatamento”, 
comentou o chefe do escritó-
rio regional do IAT em Foz do 
Iguaçu, Carlos Pittom.

Ele destacou que as inicia-
tivas de combate ao desma-
tamento se intensificaram no 
Paraná nos últimos anos, com 
efeitos positivos. Segundo o 
Relatório Anual do Desmata-
mento no Brasil divulgado no 
mês de junho pela MapBio-
mas, o Paraná reduziu em 42% 

o desmatamento entre 2021 e 
2022, o segundo melhor índice 
do País. Além disso, os dados da 
rede também registraram um 
aumento na cobertura florestal 
natural nos últimos anos, pas-
sando de 54.856 km² em 2017 
para 55.061 km² em 2022. 

“Somente nesta operação 
chegamos a um total de 17 hec-
tares de desmatamento ilegal, 
uma área bastante robusta. O 
IAT está atento, e quem insistir 
no crime ambiental será identifi-
cado e punido”, afirmou Pittom. 

A fiscalização ocorre a partir 
de uma notificação de área des-
matada e conta com vistoria in 
loco, aérea ou por terra, de fis-
cais ambientais ou do Batalhão 
de Polícia Ambiental - Força 
Verde, o que ajuda a interrom-
per a prática e punir os crimi-
nosos. O objetivo é cobrir 100% 
do território paranaense com o 
uso de  novas tecnologias que 
agilizam esse processo, o que 
já vem sendo feito.

O Núcleo de Inteligência 
Geográfica e da Informação 
do IAT recebeu 4.688 alertas 
de desmatamento entre 2019 
e 2023, que correspondem a 
20.081 hectares paranaenses 
desmatados – aproximada-
mente 20 mil campos de fute-
bol. O IAT já autuou mais de 
50% das áreas desmatadas, 
ou seja, 10.573 hectares foram 
embargados. As multas totali-
zaram R$ 307,2 milhões entre 
2019 e março 2023.

Atualmente são monitora-
dos alertas das plataformas Ma-
pbiomas e Global Forest Watch. 
As imagens de satélite utiliza-

das, além das disponíveis no 
Google Earth, são as PlanetS-
cope, com resolução espacial 
de 3 metros e que são captura-
das diariamente.

DENÚNCIAS
Em caso de denúncias de 

crime ambiental, é necessário 
acionar a Ouvidoria do IAT ou 
os escritórios regionais (mais 
próximos ao seu município). 
Estão disponíveis ao público os 
telefones (41) 3213-3466 e (41) 
3213-3873 ou 0800-643-0304 e, 
ainda, o contato da Polícia Am-
biental (41) 3299-1350.  

Operação do IAT identifica desmatamento ilegal no Oeste 



Terça-feira 25/7/2023 - Suplemento Especial

O Paraná
ruralrural

Mais qualidade
Para essas famílias e usinas de processamento, o PLC tem sido um instrumento 

eficaz de combate ao êxodo rural e melhoria da qualidade do produto. Isso porque, ao 
fiscalizar, exigir instalações e procedimentos que atendam às exigências higiênico-
-sanitárias, manter rigoroso controle mensal e efetuar o pagamento diferenciado pela 
qualidade do produto, o Leite das Crianças cria um círculo virtuoso que transcende a 
abrangência do programa, beneficiando a população paranaense. “São ações que esti-
mulam a melhoria da qualidade do leite e a adoção de boas práticas de manipulação 
e fabricação, que beneficiam os demais consumidores paranaenses dessas usinas”, 
completa o coordenador do PCL na Seab, Francisco Perez Júnior.

Curitiba - A Seab (Secretaria de Estado 
da Agricultura e do Abastecimento) 
concluiu as reuniões regionalizadas 
com as usinas de beneficiamento de 
leite habilitadas para o fornecimento 
ao PLC (Programa Leite das Crianças). O 
objetivo foi organizar a distribuição dos 
quantitativos e municípios que serão 
atendidos por cada uma delas. As usi-
nas credenciadas são de 25 municípios 
e começam suas entregas a partir de 1º 
de agosto. 

Com as novas habilitações, o pro-
grama passa a comprar leite pasteuri-
zado de 44 usinas, dez a mais do que 
atualmente. As demais 34 já são for-
necedoras do programa. Aproxima-
damente 800 produtores serão bene-
ficiados, chegando a 3.632 o número 
daqueles que têm sua comercializa-
ção garantida com o fornecimento 
para o PLC. 

A Cooperativa Witmarsum é uma 
das que estão entrando agora no pro-
cesso. “A entrada no Programa Leite 
das Crianças vem muito ao encontro 
da missão da cooperativa de oferecer 
produtos e serviços de qualidade de 
forma que agregue valor ao longo do 
tempo para a sociedade, para os nossos 
produtores e para os nossos clientes”, 
disse o diretor de Operações da coope-
rativa, Rafael Wollmann.

O PLC tem o objetivo de auxiliar 
na redução da deficiência nutricional 
infantil. Por meio dele, crianças de seis 
meses a três anos de idade recebem a 
cada dia um litro de leite integral pas-
teurizado e enriquecido com ferro e 
zinco quelato e vitaminas A e D, com no 
mínimo de 3% de gordura. São benefi-
ciadas famílias com renda per capita 
de até meio salário-mínimo regio-
nal. Neste ano estão sendo atendidas 

Nova fase do Programa Leite  
das Crianças terá início em agosto

aproximadamente 111 mil crianças.
A chefe do Desan (Departamento 

de Segurança Alimentar e Nutricio-
nal), Márcia Stolarski, acentuou que 
um dos objetivos do programa é 
garantir a qualidade do produto para 
as crianças e que, em função disso, a 
bacia leiteira paranaense tem se desta-
cado. “Quando o programa começou, a 
cadeia do leite não era tão importante 
para o Estado. Hoje o Paraná tem a 
segunda maior bacia leiteira do País e 
isso demonstra o quanto o programa 
contribuiu”, declarou.

20 ANOS
O PLC completou 20 anos em maio 

deste ano. Criado em 2003 com o obje-
tivo de auxiliar na redução da deficiên-
cia nutricional infantil, é um dos mais 
longevos programas em execução pelo 
Estado, beneficiando 956 mil crianças 
em todo o estado. Nesse período foram 
entregues 861,4 milhões litros de leite, 
um investimento de R$ 1,515 bilhão. 

O secretário estadual da Agricultura 
e do Abastecimento, Norberto Orti-
gara, explica que de forma simultânea 
ao repasse do leite às crianças, o pro-
grama visa à consolidação das bacias 

leiteiras locais e regionais do Paraná. 
“Ele está estimulando a organização 
e a qualificação de Usinas de Benefi-
ciamento de leite e produtores, incre-
mentando a produção e a geração de 

renda, promovendo a manutenção de 
empregos no campo”, diz.

Cerca de 4.500 produtores familiares 
e 34 usinas de processamento do leite 
são fornecedores do programa.

 AEN
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Governos ainda não reconhecem piscicultura
como atividade do agro, desabafa produtor
Palotina – O Paraná é atual-
mente, o maior produtor de 
tilápias do Brasil, com uma 
produção anual de 200 mil 
toneladas, muito à frente do 
segundo colocado, São Paulo, 
com 70 mil toneladas/ano. 
Entretanto, autoridades do 
setor e produtores reclamam 
da falta de políticas públicas e 
incentivos para que esse seg-
mento possa crescer ainda 
mais. “Não queremos crédito 
e juros baixos. Isso já temos. O 
nosso maior sonho é ter o reco-
nhecimento como uma cadeia 
produtiva e parte importante 
do agronegócio. Hoje, muitos 
taxam a piscicultura como 
uma atividade de fim de se-
mana”. O desabafo é um dos 
principais líderes da piscicul-
tura do oeste paranaense, o 
presidente do Sindicato Rural 
de Palotina, Edmilson Zabott.

Para o piscicultor com mais 
de duas décadas de experiên-
cia na atividade, o setor nunca 
teve dificuldades para conse-
guir financiamentos, linhas de 
crédito e o próprio custeio para 
ração e alevinos, entre outros 
produtos. “Sempre houve di-
nheiro”. O grande dilema é a 
falta de uma política pública 
específica para financiamen-
tos direcionados para a pisci-
cultura. Hoje, existem modali-
dades dentro do Plano Safra, 
com os juros, muitas das vezes, 
não compatíveis com a reali-
dade da cadeia produtiva.

Entre as dificuldades apon-
tadas para acessar as linhas 
de crédito, e a exigência de li-
cenças ambientais e outorgas 
de água.  “No ano passado, 
até conseguíamos ter acesso, 
pois ainda não havia essa exi-
gência. Boa parte das proprie-
dades têm dificuldades para 

Ministério da Fazenda faz ajuste nos programas de concessão de crédito
Brasília - O Ministério da Fa-
zenda divulgou ontem (24) 
mudanças nas operações de 
crédito voltadas às atividades 
da agropecuária e agricultura 
familiar. As mudanças atingem 
o Pronamp (Programa Nacio-
nal de Apoio ao Médio Produ-
tor Rural), o Pronaf (Programa 
Nacional de Fortalecimento 
da Agricultura Familiar) e Pro-
grama de Garantia da Ativi-
dade Agropecuária (Proagro) 
e Proagro Mais.  A resolução 

do Conselho Monetário foi edi-
tada pelo Banco Central na úl-
tima quinta-feira (20), mas foi 
publicada na edição do Diário 
Oficial da União de ontem.

Entre as mudanças divul-
gadas está a proibição de con-
cessão de crédito do Pronamp 
para aquisição de máquinas e 
equipamentos que possam ser 
financiadas pelo Programa de 
Modernização da Frota de Tra-
tores Agrícolas e Implementos 
Associados e Colheitadeiras -+ 

Moderfrota. Nesse caso, produ-
tores rurais e cooperativas agrí-
colas com renda bruta anual de 
até R$ 45 milhões, permanece-
rão financiando tratores, pulve-
rizadores, semeadeiras, colhei-
tadeiras e equipamentos para 
beneficiamento agrícola pelo 
programa instituído pelo Banco 
Central desde 2002.

Outra mudança, realizada 
no Manual de Crédito Rural 
(MCR) foi o estabelecimento 
de índices mínimos de nacio-

nalização e potência máxima, 
nesse caso, 80 cavalos-vapor, 
para tratores e motocultivado-
res que venham a ser financia-
dos pelo Pronaf, além da dis-
pensa do CFI (Credenciamento 
de Fabricantes Informatizado) 
para financiamento de moto-
res de embarcações, o que não 
ocorre para os demais equipa-
mentos financiáveis.

Também atribui ao Ministé-
rio de Desenvolvimento Agrá-
rio e Agricultura Familiar os cri-

térios para enquadramento de 
empreendimento no Proagro 
e Proagro Mais, que tenham 
sistema de produção de base 
agroecológica, ou em transi-
ção. Na regra anterior, essa 
atribuição era estabelecida 
pelo Mapa (Ministério da Agri-
cultura e Pecuária). Esses cri-
térios garantem aos empreen-
dimentos que se enquadrem 
nesse perfil a aplicação da alí-
quota básica de apenas 2% na 
participação dos programas.

R$ 208,5 bilhões para pescadores e aquicultores
O lançamento do Plano 

Safra e do Plano Safra da Agri-
cultura Familiar, no fim de 
junho, disponibilizou aos pes-
cadores e aquicultores brasi-
leiros a quantia recorde de R$ 
208,5 bilhões em financiamento 
disponível em vários programas 
e modalidades de crédito.

Há desde linhas voltadas 
à compra de equipamentos, 
como o Moderfrota, até o Pro-
naf (Programa Nacional de Agri-
cultura Familiar), voltado para 
pequenos produtores.

“Nós fizemos uma articula-
ção específica junto aos minis-
térios da Agricultura e do Desen-
volvimento Agrário para que as 
regras do Plano Safra e do Plano 
Safra da Agricultura Familiar 
abrangessem também a pesca 
e a aquicultura, em especial a 
pesca artesanal”, comemora 
o ministro da Pesca e Aquicul-
tura, André de Paula. Os recur-
sos estão disponíveis em quatro 
grandes rubricas.

realizar essas adaptações de-
terminadas pelo IAT [Instituto 
Água e Terra], além dos inves-
timentos necessários para 
atender essas alterações”. As 
novas propriedades atendem 
essas mudanças preconizadas 
pelo órgão ambiental. Mesmo 
assim, precisam aguardar de 1 
a 3 anos para conseguir essas 
licenças.

CUSTO ENERGIA ELÉTRICA
A cadeia produtiva de pei-

xes sente também os reflexos 
gerados pelo custo elevado de 
energia elétrica. Para trabalhar 
com as placas fotovoltaicas, é 
necessário licença e outorga. 
O valor do investimento em 

mão de obra para execução 
de serviços e utilização da ho-
ra-máquinas encarece a ativi-
dade, principalmente para os 
trabalhos de abertura de novos 
tanques ou açudes para peixes.

Zabott é enfático ao afirmar 
que seguidamente, cobra dos 
governos estadual e federal 
que a piscicultura seja reco-
nhecida como uma atividade 
do agronegócio. Segundo ele, 
o tratamento é dispare em 
comparação, por exemplo, 
com a avicultura, suinocultura, 
grãos, entre outras. “Dias atrás, 
no relatório do Deral e com nú-
meros do VPB, a piscicultura 
não era citada, ao contrário 
de outras atividades”, aponta. 

Conforme o piscicultor, o Es-
tado não conta com um raio X 
detalhado da piscicultura esta-
dual. “Temos dificuldades de 
ter informação sobre o nosso 

potencial hídrico”. A produção 
de peixes do este é referência 
para o Paraná, Brasil e mundo. 
“Pela primeira vez, exportamos 
tilápia. É um feito histórico”.

No Plano Safra administrado 
pelo Ministério da Agricultura e 
Pecuária são R$ 83,08 bilhões. 
No Pronaf, administrado pelo 
MDA, outros R$ 71,6 bilhões. E 
há ainda R$ 34,61 bilhões no 
Fundo Constitucional de Finan-
ciamento do Nordeste (FNE), 
R$ 10 bilhões no Fundo Consti-
tucional de Financiamento do 
Norte (FNO) e mais R$ 9,5 bi-
lhões do Fundo Constitucional 
de Financiamento do Centro-
-Oeste (FCO).

“Temos um grande traba-
lho pela frente para facilitar o 
acesso do nosso público aos 
recursos disponíveis”, explica 
o ministro. “Os pescadores, 
sobretudo artesanais, e aqui-
cultores encontram muitos en-
traves na operação financeira e 
precisamos ajudá-los a vencer”, 
completa.

Os recursos podem ser aces-
sados com intermédio de insti-
tuições financeiras — dentre 
elas Banco do Brasil, Caixa Eco-

nômica, Banco do Nordeste, 
BASA ou BNDES (Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Econô-
mico e Social).

Dentro do Plano Safra, des-
tacam-se os programas de Mo-
dernização da Agricultura e 
Conservação dos Recursos Na-
turais, de Incentivo à Inovação 
Tecnológica na Produção Agro-
pecuária, de Capitalização de 
Cooperativas Agropecuárias e 
Pronamp, crédito feito especial-
mente para o médio produtor 
promover o desenvolvimento 
das atividades rurais.

PESCADORES ARTESANAIS
Pescadores artesanais pode-

rão acessar o crédito disponível 
no Pronaf, único programa do 
governo federal voltado exclusi-
vamente para agricultura familiar.

“Estamos atuando para inse-
rir as comunidades pesqueiras 
tradicionais em diversos planos 
e programas do governo com os 
ministérios do Desenvolvimento 
Agrário (MDA) e Desenvolvimento 
Social, Família e Combate à Fome 
(MDS)”, explicou o secretário na-
cional de Pesca Artesanal, Cris-
tiano Ramalho.

O
 P

E
R

O
B

A
L/

U
E

L

AEN



4 RURAL   Terça-feira 25 de julho de 2023 @oparana hojenews

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K



anuncios2@oparana.com.br

ClassificadosClassificados
1 - O Paraná Terça-feira, 25/7/2023

BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208158.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208157.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208159.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208162.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208164.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208163.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208161.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208165.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208160.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208156.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208179.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208177.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208174.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208182.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208185.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208175.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208183.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208176.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208184.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208155.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208151.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208153.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208150.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208154.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208152.

WILLIAN VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-208168.

WILLIAN VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-208286.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208170.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208173.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208166.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208167.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208169.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208172.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208178.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208181.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208180.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO
 DE LICENÇA PRÉVIA

A FERTIZAN COMÉRCIO DE PRODUTOS AGRO-
PECUÁRIOS LTDA, de CNPJ 50.163.888/0001-
51 torna público que irá requerer ao Instituto Água e 
Terra, a Licença Prévia para Depósito e Comércio de 
Agrotóxicos a ser implantada na Rodovia BR 277 KM 
453, 1974, Vila Industrial - Laranjeiras do Sul/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE
 LICENÇA DE INSTALAÇÃO

CCM EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS 
LTDA, sob o CNPJ n°42.814.513/0001-86 torna 
público que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a 
Licença de Instalação para Loteamento para fins resi-
denciais a ser implantada Lote Urbano n°52-A-2, da 
Gleba n°10, da “Colônia Pindorama”, Cafelândia-PR. 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

CCM EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS 
LTDA, sob o CNPJ n°42.814.513/0001-86 torna 
público que recebeu do Instituto Água e Terra, a Li-
cença Prévia para Loteamento para fins residenciais 
a ser implantada no Lote Urbano n°52-A-2, da Gle-
ba n°10, da “Colônia Pindorama”, Cafelândia-PR.

Utilidade Pública
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